



Discours du Maire – Cérémonie des Vœux

Mercredi 22 Janvier 2025

Mesdames et Messieurs, chers Amis,

Au nom de tous les élus du Conseil Municipal j'ai grand plaisir à vous accueillir ce soir pour cette cérémonie de vœux

Ces moments de partage et de rencontre, sont importants car ils nous permettent de cultiver un lien, une relation humaine qui fait que l'on a plaisir à se retrouver, et parfois même du mal à se quitter. Alors ne nous en privons pas !

2025 s'ouvre, et c'est le moment pour nous tous de formuler des vœux d'optimisme :

Sachons voir la qualité plus que le défaut, apprécier la réussite plus que l'échec, relativiser pour continuer à espérer.

J'adresse une immense reconnaissance aux femmes et aux hommes qui donnent de leur temps pour les autres : vous pouvez toujours compter sur notre équipe municipale pour vous soutenir dans les initiatives que vous imaginez pour transformer notre ville, pour les avis que vous donnez afin d'alimenter le débat, lors des réunions de quartier, des ateliers thématiques ou des sondages que nous lançons régulièrement

C'est bien ensemble que nous agissons pour Langon, pour tous les habitants et pour imaginer notre bien commun demain.

Je veux évidemment associer celles et ceux qui en sont aussi une partie intégrante, aux côtés des bénévoles et des habitants : nos partenaires qui nous accompagnent au quotidien et dans nos projets. Comme la Région, le Département, la CDC Sud Gironde, nos syndicats intercommunaux, les acteurs sociaux, l'ensemble des acteurs économiques, nos pompiers, nos gendarmes et tous les personnels des différents services de l'État.

Après des élections européennes et législatives aux résultats inattendus, notre pays est divisé, et notre société fracturée, souvent amplifiée par les réseaux sociaux et les discours égocentriques.

Si l'intelligence artificielle est indéniablement porteuse d'avenir, veillons à ce que notre intelligence collective et naturelle ne décline jamais. Ni la xénophobie, ni le communautarisme ne sauveront un monde en proie aux conflits et aux défis climatiques majeurs.

Mais face à un pouvoir contesté et empêché, seule la proximité est un gage de responsabilité, de confiance et de capacité à agir. **C'est tout mon engagement et celui de mon équipe.**

Aujourd'hui, nous devons composer avec des contraintes financières jamais connues.

Nos dotations sont inadaptées, comme ici à Langon où l'on ne prend pas en compte les charges de centralité ! Nous subissons, comme toutes les communes, l'effet de la suppression de la taxe d'habitation : sous-évaluée, clivante et qui, de plus, nous rend dépendants du bon vouloir de l'État.

Dans le même temps, on nous demande toujours plus avec toujours moins.

L'exercice d'équilibriste devient de plus en plus difficile. Mais avant de donner à voir sur l'avenir, un petit retour sur 2024 :

- **Sur les objectifs du mandat : 93 % sont réalisés ou en cours. Je ne compte pas ce qui a été fait et pas dans notre programme.**
- Au 1er janvier 2025, Langon compte 7 686 habitants, soit une hausse de 181 habitants (+2,41 %).
- Avec les agents de la Ville, nous avons planté 1 000 arbres, dont 900 sur le parc naturel du Brion, et fait des aménagements paysagers suites aux travaux.
- Nous avons modernisé l'éclairage des plateaux sportifs avec des LED pour un montant de 367 000 €, rénové la piste d'athlétisme pour 260 000 €, et créé un terrain de padel pour 100 000 €.
- Nous avons lancé le portail numérique pour les associations afin de faciliter leurs démarches.
- Mis en place l'alerte inondation avec Alert'eau.
- Le premier budget participatif (50 000 €).
- Des manifestations offertes par la ville pour le plus grand nombre : Noël illumine Langon, Noël solidaire, les Estivales, l'ouverture de saison, le 14 juillet...et bien d'autres.
- Nous avons célébré un an de collecte sélective avec le SICTOM avec des résultats significatifs : - 8% OMR et une augmentation de 14 % sur les bacs jaunes !
- Nous avons augmenté les effectifs de la police municipale ce qui nous permis de mettre en place une brigade environnementale.
- Notre plan de sobriété énergétique sur l'ensemble de la collectivité nous a permis de diminuer de 20 % nos consommations d'électricité et 40 % sur le gaz.
- Nous avons pris en main notre avenir en créant et en gérant directement des syndicats : Sud Gironde Mobilités et le syndicat des eaux.
- Nous avons agi socialement, en finançant 4 permis solidaires, élargi les plages périscolaires, la cantine à 1 €, et bien d'autres actions qui redonnent du pouvoir d'achat.

En 2024, quelques exemples de ce qu'assume Langon, ville sous-préfecture :

- Nous avons un campus avec des collèges, des lycées et des plateaux sportifs, nous avons un service d'accueil à la population pour les cartes d'identité, les passeports, les naissances, décès, tout cela profite à tout l'arrondissement et mobilise 10 agents.
- Nous disposons de la seule piscine d'été de l'agglomération, avec une tarification sociale. Elle accueille également de nombreuses associations, pompiers, gendarmes, ALSH.
- Langon est au cœur de l'action culturelle du Sud-Gironde avec un centre culturel, des spectacles pour les scolaires, 1500 élèves du territoire en 2024, un carnaval très populaire, une salle d'exposition, les Estivales. Beaucoup de manifestations offertes par la ville. En 2024 nous avons ouvert la Micro Folie !

Depuis 2020, pour répondre aux urgences sociales et environnementales, nous nous sommes concentrés autour de trois priorités : nature, proximité et culture. Cela nous a permis d'établir des partenariats solides avec l'État, la Région et le Département et réalisé avec leur appui des études.

Nous souhaitons profiter de ces vœux pour présenter un hors-série mettant en lumière quelques enjeux issus de ces études : Langon, c'est un pôle de santé important, un hôpital, 70 % des emplois de notre agglomération, des lieux de vie, une forte activité économique et commerciale, des cinémas, un centre culturel, une médiathèque, des services publics, une gare avec un trafic important, un campus... et tant d'autres choses.

Toutes ces composantes font de Langon une ville attractive, mais elles imposent aussi des contraintes que nous devons appréhender, tout comme les problématiques liées au réchauffement climatique.

Ces études révèlent des pistes que nous partagerons pour nous lancer ensemble dans la phase de conception et de construction des actions en vue du Langon de 2035.

Cela se concrétisera par un plan-guide qui portera nos ambitions pour un projet urbain global. Les premières rencontres débutent ce vendredi sur le marché au Kiosque qui deviendra la maison du projet.

Nous mesurons que Langon est au cœur des enjeux, au cœur du territoire, si je puis dire, au cœur de la mêlée.

C'est pourquoi nous devons, ensemble, travailler à faire de Langon la Ville Cœur !

En 2025, Langon poursuit son travail sur la transition écologique, Langon ville jardin :

- Avec l'acquisition du terrain des Boules pour en faire un îlot de fraîcheur et développer notre trame verte.
- La végétalisation de l'école Anne Frank, suite à une concertation avec les enfants, la communauté éducative et les associations de parents d'élèves.

- Après des mois d'études, nous aurons enfin, en 2025, notre schéma des eaux pluviales, qui nous permettra de mieux gérer les aléas climatiques

Langon ville de lien avec des actions fortes en faveur de la santé de nos concitoyens et de l'attractivité de notre territoire :

- Accompagnement à l'implantation d'un IREM (Institut de Rééducation et d'Éducation Médicale) chemin de Peyrot
- Aide à l'installation l'Arthropole, en complémentarité avec l'hôpital et le Médipôle.
- L'installation de nouveaux services œuvrant pour la cohésion sociale dans l'ancien district, en partenariat avec la CDC.
- Lancement du marché du réseau de chaleur, qui bénéficiera notamment à l'hôpital et réduira ses charges
- Une participation active au projet immobilier de l'hôpital et de l'EHPAD

À travers l'éducation, la culture, les loisirs et le sport, nous nous engageons à faire de Langon une ville où chacun peut s'épanouir. C'est pour cela qu'en 2025, nous poursuivrons nos actions en faveur de la jeunesse et continuerons à soutenir activement nos associations, véritables piliers de la vie locale.

La ville éducative avec un travail au long court sur la formation avec la Communauté de Communes, la Région et la CCI. Une première étape en installant des offres de formation dans le bâtiment de l'ancien lycée Agir, actuellement vide.

La ville éducative et la ville de lien avec le Plan Campus 2025-2035 : nous avons évalué le précédent plan pour l'adapter aux usages des 4 300 élèves, des usagers des plateaux sportifs, du pôle de solidarité qui ouvre cette année, des pompiers, des employeurs, des flux vers la zone commerciale et du plan vélo-collège du Département.

Bien évidemment il fait écho à Langon ville de lien puisque ce plan intègre la connexion avec les quartiers au-delà du boulevard Pierre Lagorce.

La première étape sera l'aménagement de Jules Ferry entre Saint-Exupéry et le boulevard Pierre Lagorce. Je sais que le contexte est compliqué, mais je compte sur nos partenaires habituels l'Etat, le Département et la Communauté de Communes.

Langon, la Ville Cœur, met également en œuvre son plan de mobilité en lien avec le nouveau syndicat de mobilités. Une étape importante sera franchie cette année avec le développement du TAD, l'autopartage, le covoiturage, ligne de bus et d'autres services à la population. Christophe FUMEY, Président de Sud-Gironde Mobilités présentera dans quelques jours ce plan.

Nous avons depuis 2 ans un plan local d'urbanisme intercommunal. Dès cette année, environ 50 logements vont sortir à la Tonnellerie qui annonce les 400 logements sur Langon.

La Ville Cœur s'engage pour la tranquillité publique en poursuivant les actions en coordination avec la gendarmerie. Cette année, nous ajouterons l'opération «Tranquillité Vacances», nous renforcerons les actions de la police environnementale et pour renforcer le dialogue avec nos concitoyens nous organiserons un café Police. Le premier est prévu le 7 février.

Je resterai engagé sur ces sujets, accompagné de Serge CHARRON, notamment pour renforcer les actions en lien avec le Conseil Intercommunal de Sécurité et de Prévention de la Délinquance.

Langon, la Ville Cœur, ville de lien renforce la proximité de ses services :

- Lancement des travaux sur la trésorerie.
- Collaboration avec M. le Sous-Préfet pour rapprocher France Travail de la gare.
- Nous lancerons bientôt la consultation pour le projet de crématorium.

Concernant la gare et son quartier, des études menées depuis le début du mandat démontrent la nécessité d'une action conjointe avec l'État, la SNCF, la Région, le Département, Nouvelle Aquitaine Mobilité et bien sûr, les usagers. Une convention sera signée avec tous les partenaires au premier semestre.

Il sera également essentiel de trancher sur l'emplacement de la caserne des pompiers dans les six prochains mois.

Malgré les incertitudes et les vents contraires, ici vous le voyez notre cap est clair et nous consolidons, au quotidien, le pôle de stabilité qu'incarne La Ville Cœur.

Mais pour maintenir son rôle central, il est crucial de trouver des ressources suffisantes.

En 2025, je mènerai, avec l'Association des villes sous-préfectures, toutes les démarches pour obtenir une dotation globale de fonctionnement (DGF) bonifiée. Une délégation de maires a d'ailleurs été reçue ce matin à l'Élysée à ce sujet.

Dès ce vendredi, je réunirai les maires et élus de l'agglomération langonnaise pour partager le diagnostic de la ville sous-préfecture. Nous travaillerons ensemble sur les enjeux communs : la santé, l'inclusion sociale, les équipements sportifs au bénéfice des scolaires, l'économie, le logement, la mobilité ...On avance !

En parallèle, je relancerai l'idée de mener une étude approfondie sur les avantages et les inconvénients de la création d'une commune nouvelle. Si notre agglomération souhaite s'émanciper de la métropole et relever les défis liés au maintien des services pour la population, il est impératif d'étudier cette option sérieusement.

Je terminerai mon propos en remerciant toutes les institutions et tous les services avec lesquels nous travaillons tout au long de l'année et qui nous accompagnent au quotidien, dans toutes nos actions et dans tous nos projets.

Je tiens à remercier chaleureusement Selvie LEGROS, notre Directrice Générale des Services, ainsi que l'ensemble des agents qui nous offrent un service public de grande qualité avec dévouement et abnégation

Je tiens à remercier ma famille, mes amis et mon équipe pour leur soutien.

Je tiens à remercier Anne-Claire BOUTINON, qui traduit ce discours en langue des signes et qui est présente à chaque cérémonie des vœux.

Merci à MAKJA et ses musiciens, à Unendliche Studio pour l'univers sonore de cette soirée, à FX pour la retransmission, et à toutes les équipes de bénévoles, d'agents et d'élus mobilisés pour cet événement.

Un grand merci également aux jeunes élèves de SEGPA du collège Toulouse Lautrec, qui, pour la troisième année consécutive, ont contribué à ce moment de convivialité en réalisant les parts salées et en assurant le service aux côtés des agents et des élus.

Je vous souhaite une excellente année 2025 et je vous propose d'adresser, par vos applaudissements, nos remerciements à celles et ceux qui ont organisé les vœux de Langon, la Ville Cœur.

Très belle soirée à vous toutes et tous.